

方 向 第三八号 一九八五年二月二十三日発行 京都市上京区下長者町通千本西入妙徳寺内 方向社

減字木蘭花 一李清照 (110) 一 原田惠雄

花売りから／買つた一枝 春ひらきかけ／涙ほんのり／くれない帯びた暁の露の痕（あと）／／あのひとは
言うかも／おまえの顔は花の顔ほどよくなないと／髪にかざして／あのひとに較べて見させるだけなんて：：
反調。四十四字。前・後段とも、前の二句は仄韻、後の二句は平韻。「木蘭花」という反調で五十五字前後の
詞調があり、そこから十字前後減らして四十四字にしたので「減字」という。字数を多くしたものを「慢」とい
い、「木蘭花慢」は百一字である。

壳花担上。 Málíhuā dànshàng.

買得一枝春欲放。 Mǎide yìzhī chūn yùfàng.

前と後のかごにいっぱい花を積んで棒でかついで花売りがやつてくる。買った一枝、もちろん好きな梅の花、
春が、ひらこうとしている。だが、よく見ると、

染輕匀。 Lérǎn qīngyún.

猶帶形霞曉露痕。 Yóudài tǒngxiá xiǎolù hén.

涙がほのかににじんでいる。朝焼けのくれないをあひた露のような。「くれない」と訳した文字は、色として
は朱いろをさすのであらうが、詩文のなかでははばのある使い方がされること、いうまでもなし。『詩經』に静
女と題する三章があり、その第二章は「静かなひとよるわしいひとよ／丹塗りの筆をくれたひとよ／丹塗りの
筆のめでたさ／あなたのやさしさが心にしみる」というほどの意。その丹塗りが、この文字で、ここにの詞でも、
それを匂わせるつもりかもしだね。以上が前説。

柏郎猜道。 Pá láng cāidào.

奴面不如花面好。 Númiàn bùrú huāmiàn hǎo.

「柏」は、かもしだね。「郎」は女から愛する男をよぶことば、あなた、とか、ぬしさん、といふのにあたる。
「猜道」はじやけんな言いかたをすること。いざれも口語的なことばである。「奴」は、おまえ。まあ、男がなじ
みの女郎にでも呼びかけるようなことばで、いくら親しくても紳士が淑女に言ひうるものではないだろう。つづ
く言葉は、冗談にしても、ひどすぎる。

雲鬢斜簪。 Yúnbin xiézān,

徒要教郎比並看。 Túyào jiào láng bǐbìng kān.

「雲鬢」の雲は飾りことば。「徒要」は、ただこうなるだけだろう、といふほどの意。「教」はさせるといふ
使役の助動詞。「比並」は、比較する。髪に花の枝を斜めにさしてみたところで、「おまえの髪は……」とやら
れるだけなんだから、といふのである。

この詞を読むと、「おまえの顔は」という句が、飛び込んでくる、といいたいほど生きいきとこちらの心をとらえてしまう。「花面」の語は唐の詩人によく使われる。ただ、花のように美しい顔、という意で、このように花そのものの顔という方向ではない。そのように使われたかもしれない詩の例がないではないが、こんなにすばりと言い切った感じではない。よほど人の心をつき動かしたのであろう、南宋の大家といわれる辛棄疾（一一四〇—一二〇八）が「昭君怨」に「人面不如花面」とほとんどそのまま使っている。お上品にはなつたが力もなくなつた。

李清照のこの作、「詞意が浅く見えすいていて、ほかの作品と似ていない」とある批評家がいい、一九六二年上海で出た『李清照集』では彼女の作としては疑わしい部類に入れられた。一九七九年北京で出た王学初『李清照集校註』では「詞意によつて真偽を判断するのはよくあるまい」といつて彼女の作としている。

詞は、虚構を許す文体だから、作品の中の「主人・女主人」を作ると結びつけなくともいい。この詞の場合も女郎か何かの心情を、李清照が代つてうたつてやつたもの、と考えれば、「浅く見えすいた」ところがむしろ技術の巧みといえないわけでもない。疑わしいとされる彼女の作は、たいてい他にも作者がいる、無名氏を含めて。だがこの詞は、他に作者の名が知られていない。王氏の扱いは、文献学としては穩かな処置とすべきだろう。

ただ、文学批評の立場から考えるとき、確かに詞作品が四十五、六首しかない李清照の作品群に、これを入れるかいられないかは、かなりの問題になるだろう。さてそこで、読者各位はどうお考究になるだろうか。わたしには、判定し切れる力はない。けれどもあるいは参考になるかもしれない二つの疑問をかかえているので、

次に記して教えを乞うことにしたい。

一つは「詞意」に関すること。わたしは「浅く見えすいている」ことはかまわぬと思うけれども、そこで見えている女のわいらしさが、どうも男の目から見たそれであって、女の目から見た女のいじらしさとは違うように感ぜられてならない。わたし自身、男だから、そうして女のひとの心というものが全くわからない領域だ、といふ感想を抱きつづけている人間だから、こんなえらそうな口はきけないのだけれど、わたしがぶつかつてわからぬなど感じる領域からやつてくる脇をつくような女らしさと、世間で「女らしさ」として通用しているものとは違つていて、この詞の描くわいらしさは世間で通用している「女らしさ」に近いのだ。「花画」の句の奇抜、末の句の技巧は、李清照を除いたら、柳永以外にその手をもつ者はいまいと察せられる。だが、清照の他の詞からやつてくる「女らしさ」は、わたしにはわからない領域からやつてくるものがあつて、わたしをはつとさせ、わたしのなかでのほんとあぐらをかいている「男」が、いすまいを正して女人に向かわざるをえなくさせる。わたしが女人の詩詞にかかわりつづけるのは、そのような未知の領域への敬意からだが、この詞には、男の見なれた「女らしさ」に馴れ合うところが感ぜられる。中国人の評語は短い印象批評が多く、評語の出てくる過程が述べられないで、想像するしかないが、さきに引いた「ほかの作品と似ていない」も、わたしの抱く疑問と相近いものを前提とするのは、なかろうか。

いま一つは押韻に関する。後段第三句の「簪」は優部に属し、他部に属する文字とは押韻できないのが原則である。ところが第四句の「看」は寒部に属する。わたしの加えた標音では「カシ」と「カン」で、さしつかえないよう

に見えるが、これは今の北京音で、伝統詩としての事の中ではこれがあてはまらぬ場合のあることは前にもいつた。もつとも押韻の規則にやかましいのは、殊に清朝以後で、宋人は無造作だったこと、すでに説があり、侵部の文字と他部の文字とで押韻する実例もあがっている。しかし、李清照は、その宋人の無造作を「詞論」できびしく非難したひとだ。ここで歌法を宋人一般の無造作に解消してしまつていいかどうか。（二月九日）

著者への手紙

原田惠雄

つきあいの狭いわたしだが、人様から書簡・訳書・論文などをいたたくことがある。そのときさしあげた礼状の、たまたま控えをとつておいたものが、いくつかのこつている。それをこれから本誌にはさんでゆく。序文不^同。都合によつて部分を省略する。

三浦国雄「王安石」 1985.1.29

拝啓 寒い日が続きますが、ご清健のこととお察しします。ご新著恵授ありがとうございます。読みはじめたら興味深く、一気に読み了りました。悪名高いこの政治家・思想家・詩人が、愛情のある筆で、公平に描かれ、さわやかな伝記となつています。ことに「賢者過効り多し」の天上のシンボジウム、「錘山の靈」の仏教への傾斜、「新花」の詩についての貴論は、これまでの日本で書かれた王安石論にはなかつた新しい視野があざやかにきりひらかれている、と思いました。親のおかげで小人の名しか与えられなかつた王霽もことでは救われ、この親子の詩詞にしたしみをもつわたしにとつても、ほつとするものでした。王安石の書には日蓮のそれと一脉通ず

るものがあり、王氏についてのお説のように日蓮も気せわしく走り書きする人だったからだろうかと思い、日本の知識人の間での日蓮の悪名を考える上で一つの参考になろうとも感じました。お礼まで。敬具

若林芳樹訳註・若林鉄堂『夢花詩』

1985.1.17

拝復 尊父鉄堂先生『夢花詩』並びに貴誌『蟠祭』第24号恵投、ありがとうございます。本日ようやく一読了、つつしんでお礼申しあげます。『夢花詩』を吟誦しておりますと、少年時に愛読した王次回の『寢雨集』がしきりに想い起こされました。原漢翁はもとよりですが、貴君の今様翻訳の絶妙には感嘆いたしました。「なかなかやるじゃないか」と道山で貴君も欣喜しておいでのことと察します。『蟠祭』では貴詩『帰還』にもつとも肝銘いたしました。鄭板橋に似た趣きの詩があつたと記憶します。わたしも戦場より帰り、亡弟もソ連より帰還しましたので、貴詩の悲痛が一層身近かに感ぜられました。ご文安、祈念いたします。敬具

柳田聖山『純禪』の時代

1984.7.5

拝啓 「純禪の時代—祖堂集ものがたり」昨日落掌、まことに有難くあつくお礼申しあげます。読み始めましたら、止まらず、いま一読了。目の前から消え去マラヤ山の説法の会座が夢か幻かとつぶやいたラー・ヴァナの心境はこんなものだつたろうか、という感じがしきりにいたします。さきの『禪文化研究所紀要』第十三号もご指示による惠投かと存じます。古仁道元が、読まぬ祖堂集と同じ方向で弁道していくとの教示に目をとめた矢先のこと、この純禪の時代は、まことに衝撃でした。いくつかの火宅をくぐりぬけてきたつもりの己が、実は、もはや息あるうちに脱出できそうもない猛炎のさらに深くに迷い入つてゐることを、十二方からダメ押しして

くれているようで、まつたくやりきれない思いがしましたが、それなら逃げ出そうとしてジタバタせんでもいいわけだと、少し気が楽になりました。「ある終末」の青年たちがこんなグチを聞いたら「しようのない筋いだな」と唾を吐くでしょうか。暑中ご清健を念じあげます。敬具

中 島 長 文 『中 国 の 一 日』

1984 6 5

拝啓 五月二十八日、ご翻訳の『中国の一日』をいただきました。まず後記「小さな椅子から」を拝見、これはしんどい本だな、と思いました。いまやっと読み了ったのですが、予想をはるかにこえるものでした。当分は、とても、再読できそうにありません。日本人のだれかが訳して、読まなければならぬ本です。読むだけでもきついこの本を、訳された諸兄姉の苦痛とご苦労を思うと、いよいよ言葉がなくなります。あらわれかたは変つても、時とちはうつつても、人間のやつていることは同じなんだなという、愚劣な感想が浮かび、そこからどちらへ向かっても歩き出せない。この本を計画した人たちが、もつとも読んでほしいと思う人々は、決してこの本を読まず、これからも読まないだろう、という気がします。あなたがたのお訳しなつた、この本も。ご健康を念じあげます。お礼まで。敬具

高 橋 達 明 『バラの画家 ルドゥテとその時代』

1984 4 9

拝啓 ①・レ・ジェ『バラの画家ルドゥテとその時代』の書訳を本日いたさ、読みはじめ、息をつく暇もなく読み了りました。本文・自註・訳註、貴重の挿画、すべて、実に興味ふかく、この本は、枕もとの小さな本箱におさめ、眠れぬ夜々をたのしむ本となりましょう。フランスのように文書を尊重し、植物を愛する国でなくては

生れぬ本です。（現に、飯沼篤南の伝記は書かれていないのでしょうか）。あなたの著書・訳書・論文のうち、この本がもつとも愛情をこめひろく読まれるかもしけぬという気がします。花を愛する人は、花にかかるものを本当に、公平に、愛するからです。マラルメを讀む人は、たいてい、自分が一番よくマラルメを理解すると思い込む人達でしようから、己の考究を補強するものとして、自分と異なる考究の持主をあざ笑うためにしか引用しない傾きがあり、マラルメ以外でも、あなたの書かれるものは、たぶん、独断と偏見の見本としてしかみないでしようから。それは、あなたを喜ばせることでしようが。貴文に学んで簡潔に、と志したのに、又もやくどうなりました。お許しを。敬具

中 崑 み ど り 『詩 經』

1983 10 1

拝啓　ようやく秋らしくなりました。ご清健のおんこととお察しいたします。出版社を通じ、ご新著恵投、まことにありがとうございました、あつくお礼申しあげます。九月二十六日落葉、本日ひととおり読み了りました。作る側からと読む側からの詩經学史をふまえた上で、衆団の歌謡から個人の詩へと推移する中国の詩の流れが見直され、選ばれた詩の配列によつて内容と形式が示され、それぞれの内容・形式において漸次にことばが新しい視野を獲得してゆく過程が、こまやかな運賞によつて生きいきと描かれ、私の好みながら、「祝い歌から諷刺詩へ」「物語詩」のあたりが最も興味ふかく感ぜられました。しかし全篇に教えられるもの多く、今後、折にふれ再読三読したいと存じております。長文様のお仕事も目に触れるものはみな読ませていただきお教えを蒙っています。よろしくお伝えくださいませ。右、延引ながらお礼まで。敬具

十巻本・魏訳の訳者ボディールチの伝は『統義増伝』卷一に見える。その半ば以上が永寧寺に関する記事といふ奇妙なものだが、奇妙さに意味があらうから、小部分を除くすべてを訳出する。：：が省略部分。

ボディールチ、中国名は道希。北インドの人だ。ひろく三藏に通じ、呪術にも巧みだつた。仏法を弘通し兼ねて見聞を広めたく、經典を携え、バミール高邊を北に越え、瓊の永平（五〇八—五一二）の初年に中国に来遊した。宣武帝（元恪）は勅を下して厚くもてなし、永寧寺に住まわせ、七百人の僧をつけ、ボディールチを訳經の長とした。

その寺は五一年に靈太后胡氏が建てたもの。宮城の前の閼闐門の南、御道の東へ一説には西側にあつた。境内に九層の塔があり、木を組み上げて高さ九十余丈、上に金色の相輪があり高さ十丈、地上千尺、都を百里離れても眺められた。初め基礎工事のとき、地下水まで掘り下けると金の仏像三十二体が出て来た。太后は、信心に対する奇瑞とした。そこで造営が世をあげての華美なものとなつた。柱輪の上に金の宝瓶をおき、容量二十五頃、その下に承露金盤十一重、鉄の鎖で塔の四隅につなぎ、盤にも鎖にも一石の甕ほどの金鐸をつけた。塔の九層の各角に大鎧をかけ、上下あわせて百三十。塔は四面で各面九間へ柱と柱の間が九つ、六窓三戸で、とびらはみな朱の漆塗り。さらに金の釘をうち、各層五千四百。その各々に金鐸のついたノッカーを加えた。仏殿建築の料を尽し、彫柱や金のノッカーは、人の目を驚かせ心を動かした。秋風の吹く夜長がに金鐸が響きあい、その力

ランカラーンという音が十里の先まで聞こえた。塔の北に正殿があり、形は太極殿にそつくりだ。中に諸仏の像があり、金玉をちりばめ真珠をぬいつけ、その精巧は当時の最高であった。僧房ととりまく建物千余間、楼台は星のように連なり、それらが互い違いに朱紫・丹青で飾られ、栝・柏・賴・松などの木々や珍しい草々が叢生していた。寺の周りの堀はたるきを組み、瓦をおいた。正南の三層の楼門は三筋の階道があり、地上二百余尺、宮城の門みたいで、きらきらと美しい。門をはさんで四力士・四獅子の像をならべ金玉できらびやかに飾った。東西両門も同様だが、樓は二層であり、北門は通路があるだけ、というのが違つたところ。四門の外には濃緑の槐が植えられ、青々とした水がめぐらされていた。都を行く人はその木蔭で休んだ。道に埃がないのは、水をまいておさえるからではなく、清風が涼を送つてくれるからで、うちわを使うことも知らない。中書舍人の常景に詔し寺碑を作らせた。：：寺が完成すると、明帝と太后は共に塔に登つた。宮中は手の内のように、下に雪や雨、上は晴れた天であつた。宮中がまる見えなので、人を登らせないようになつた。東西から諸国を遊歴して來た者はみな、こんな塔は地上のどこにもない、といつた。五二六年、大風が屋根を飛ばし樹を抜いた。相輪の上の宝瓶が吹き落され一丈余り地にめり込んだ。職人に命じて新しいのをつけさせた。五三四四年二月、塔は天災にあつ。帝は凌雲台に登り火を望見し、南陽王宝炬（後の西魏の孝文帝）と錄尚書事の長孫稚に近衛兵一千をつけ消火に向わせた。このとき雷雨に天も暗くあられや雪が降りしぶいた。第八層から夜明けに火が起り、二人の僧は火の粉にたえられず火中に身を投じて死んだ。その火は三ヶ月も消えず、基柱は一月たつてもくすぶつっていた。その年五月、東萊郡から來た人の話では、塔が海中できらきら輝くのが見えた。多くの人が同様に見たのだが、にわか

に雲霧が起り、わからなくなつた。：：十月、洛陽から鄆に都が移つた。

これよりさき、ボディールチは勅を奉じて十地經論をはじめて翻訳した。最初の日、宣武皇帝はみずから筆受（訳文記録者）の作業をし、そののち沙門の僧弁等にわたし文章を検討させた。時に仏法は盛んで英俊多く、つぎつぎに熱心に伝授したものである。帝はまた在俗の信者李鄭に命じて衆經錄を作らせた。がれは内外典の学に通じ、經論の体系に明らかだつたら、模範的なものとなつた。その經錄によると、ボディールチ三藏は、洛陽にいるときから鄆に移つたのちの二十余年間に訳出した經論三十九部一百二十七卷。すなわち仏名・釋迦・法集・深密等の經、勝思惟・大寶積・法華・涅槃等の論である。いずれも沙門僧明・道湛、侍中崔光等が筆受で、くわしくは『唐貞觀內典錄』に列記する。李鄭はまた次のようにい。ボディールチ三藏の房内の經論の梵本は一万箱ばかり、新訳の漢文稿本は一軒の家屋に充満してしていた。その慧解においてはラトナマティと伯仲するといつたところだらうが、のみこみの機敏、諸国の言語への洞察、呪術の巧妙の点では太刀打ちできる者がなかつた。あるとき井戸端にすわつたが、洗面器は空っぽで、弟子はまだ来ず、汲む人もいない。ボディールチはそこで柳の枝をとつて、井戸の中で振り、そつと呪文をとなえると、二、三度やるかやらぬかで、水が井げたまで盛りあがつた。鉄鉢で洗面器にくんで顔を洗つた。通りがかりの僧が、測りしれぬその神技を見、大聖人だとほめそやす。ボディールチがい。「大したことじやない。外國では誰もがやることだ。こちらの人は習わぬから聖人などといいうのさ」。習つて悪事を働く者が出るのをおもんばかり、この術は人に教えなかつた。、

同じころ、中インドの僧ラトナマティは博識で学行にすぐれ、一億シユローカの經論を暗記し：：ヨーガに明

るく、遊化を志し、五〇八年洛陽に着き、十地・宝積論等太部二十四巻を訳した。また北インドの僧ブッダシャーランタが五一〇年から五三九年にかけて：：金剛・上味等の經十部を訳した。洛陽の内殿での訳經事業が始まつたとき、ボディールチが梵本を手に訳出し、余の僧がこれを助けた。その後あらぬうわさが流れ、学統の違いなどから三人の意見が合わなくなつた。帝は仏法を盛んにするため、ごたごたは避けたいと考え、三カ所に分れて翻訳させ、訳了したものをつけ合せたが、意味のとり方の違うところ、表現の違つたところ、それぞれに長短がある。後の人気がこれらを合せて一部のものとした。その間の事情が『宝唱録』等で知られる。：：また南インドのバラモン出身のブラジュナールチが五一六年洛陽に来、五四二年ごろまでに正法念處經・唯識論等十八部八十五巻を訳した。：：當時、ボディールチとブラジュナールチが前後して經論を訳しているが、諸種の經録を伝写する人たちが、人名を中國流に上半分省略して「ルチ」とだけ書くものだから、どのルチか分らない。今となつてはたくさん経録中の訳者名の混同を判別しようもない。

以上である。右のうち、永寧寺に関する記事は楊衒之の『洛陽伽藍記』を節略したものらしいが、その省略したところにボディールチが出ている。入矢義高氏の訳文を引いておく。ふり仮名ははぶいた。

このころ西域の僧で菩提達摩という者がいた。ペルシャ生まれの胡人であつた。彼は遙かな夷狄の国を出で立つて、わが中國へ來遊したが、この塔の金盤が日に輝き、その光が雲表を照らしているのを見、また金の鉛が風を受けて鳴り、その響きが中天にも届くさまを見て、思わず讃美を唱えて、まことに神業だと嘆称した。その自ら言うところでは、年は百五十歳で、もちろんの國を歷遊して、足の及ばぬ所はないが、この寺の素晴らしいさ

闇浮には又とないもの、たとい仏国土を隅なく求めて見当たらぬと言い、口に「南無」と謳しつつ、幾日も合掌しつづけていた。(『洛陽伽藍記』一九七四年)

この菩提達摩が禅宗の初祖といわれる達磨と同じ人であるかどうかは必ずしも明らかではないが、後に同一視され、伝説の中で、達磨を毒殺させたのがボディールチだということになり、ボディールチは禅宗の人々の憎しみを受けることになる。さて宇井伯寿『大乗仏典の研究』にボディールチ年譜がある。省簡し表記を改めて引く。

五〇八 洛陽に入る。十地へ經・論を訳し始む。

五〇九 金剛經、金剛經論二卷

五一〇 十地經論訳了。

五一三 入楞伽經十卷

五一五 法集經八卷 (恐らくラトナマティ寂)

五一六 (永寧寺建つ、慧生西域に往き約七年で帰る、經論一七〇部を得た)

五一八 勝思惟梵天所問經六卷

五一〇 大薩遮尼乾子經十卷 (これより五一三年までブッダシャーンタ訳す)

五一一 仏名經十三卷、不增不減經二卷、差摩婆帝經二卷 (以上五二〇—五二五)

五一二 (慧生帰る)

五一三 勝思惟經論十卷、無量壽經論 (開元寺は五二九年とす) (ブッダシャーンタの最大乘論訳)

五三二　（平陽王立ち、武帝と称す）

五三三　五月深密解脱經五卷（慧光、曇希筆受）

五三四　（武帝は長安に都す、これ西魏。東魏は十月業に移り都す、永寧寺焼失。）

五三五　伽耶山頂經論二卷（即ち文殊師利問經論）、法華經論（この頃）（西魏文帝、長安に居す）

宇井氏はこのあと、ボディールチの訳経につき、ていねいに解説したのち、次のようにいう。（表記は改めた）
ボディールチは天平二年～五三五～以後どうなつたか、何年に寂したか何等知られる所がなく、誠に不幸な運命である。天平二年以後間もなく寂したと見、四十歳頃に来支したと見ても、七十歳前後の寂になる。：：
之によつて一流の知名沙門と認められて居たことは判る。更に、ボディールチはシナに始めてアサンガ、ヴァスバンドゥーの説を伝えたといふべく、唯識論や深密解脱經などを訳出して、心識に悶する新しい説をシナに知らしめたもので、シナ仏教史上一新時期を画し、其の点、クマーラジーバに比し得られよう。勿論ラトナマティ、ブッダシャーンタ其他も大いに与つて居るが、ボディールチの方方が一層大きい。

公平な批評とすべきだろう。ところで、『続高僧伝』の記事を何気なく読むと、ボディールチは、洛陽に着くとすぐ永寧寺に入つて訳經に従事したかに感ぜられるが、右の年表で明らかに、永寧寺は楞伽經が訳された後の三年目に建つてゐる。わたしの想像だが、「請仏品」を読んで感じた太后が、ランカーラ城の説法の会座をして自分の歩くところに蓮の花を並べさせ、その上をふんで喜んだ例もある。永寧寺の記事が『洛陽伽藍記』

に基づくにしても、それをボディールチの伝中に挿入した『続高僧伝』の編者道宣はそのことによつて、ボディールチの学行を象徴しようとしたのではないか。伝のいうボディールチとラトナマティの不和が、『十地經論』の理解をめぐつて地論宗の中に二つの対立が生れてから後に、その周辺で、作られた話であろうことを、柳田氏が指摘する。『続高僧伝』には、編集時における仏教界の思潮が反映し、ことに道宣の批判によつて色づけられているから、ボディールチの時代についても、その人についても、正確にはつかみようがない。道宣のボディールチの批判が何を意味するかは、今のわたしの理解を越えるが、道宣の頃まで仏学者の間で重んぜられた十巻本・魏訳楞伽經が追いおい疎んぜられ、四巻本・宋訳がこれにとつて代り、やがて七巻本・唐訳が新たに訳出せられる経緯も、道宣の時代の中国仏徒の動向にかかわりがあることは確かであろう。だとすれば、その機微を解き、あるいは十分には解けなくとも、その機微を包みこんだ上での考察なしには、楞伽經漢訳三本の文献批判は精確なものとはなりえないのではないか。

ボディールチより少しあくれる西インドのバラマールタ（五〇〇—五六九）の訳業は、久しく無視され、今世纪に入つてようやく見直され、名譽を回復した。ボディールチも、宇井氏によつて顕彰されたが、またかれの訳業全体を総合する研究は、管見ながら、見あたらない。クマーラジーバに比すべきほどの人だから、なされて然るべきであろうのに。

次に、ボディールチの訳した經論を『大正新脩大藏經』によつて掲げておこう。經典番号・經論名・（巻数）
・大正藏巻数・頁数、の順に記す。

一一一	金剛般若波羅蜜經（一卷）	八	752
一七三	大薩迦尼乾子所說經（十卷）	九	317
四四〇	仙說仏名經（十一卷）	十四	114
四四一	" (三十卷)	185	
四六五	伽耶山頂經（一卷）	483	
四七〇	仙說文殊師利巡行經（一卷）	510	
五七三	差摩婆帝授記經（一卷）	945	
五七五	仙說大方等修多羅王經（一卷）	948	
五八七	勝思惟梵天所問經（六卷）	十五	62
六六八	仙說不增不減經（一卷）	十六	466
六七一	入楞伽經（十卷）	514	
六七五	深密解脫經（五卷）	665	
七六一	仙說法集經（六卷）	十七	609
八二八	無字寶藏經（一卷）	870	
八三一	謗仏經（一卷）	876	
八三三	仙語經（一卷）	878	

一〇一八	仏說護諸童子陀羅尼經（一卷）	十九	741
一五一一	金剛般若波羅蜜經論（二卷）	一十五	781
一五一二	金剛仙論（十卷）	"	798
一五一九	妙法蓮華經憂波提舍（二卷）	一十六	1
一五一三	十地經論（十一卷）	"	123
一五一三	大寶積經論（四卷）	"	204
一五一四	無量壽經憂波提舍（一卷）	"	230
一五一五	彌勒菩薩所問經論（九卷）	"	233
一五一六	文殊師利菩薩問菩提經論（二卷）	"	328
一五一七	勝思惟梵天所問經論（四卷）	"	337
一五七二	百字論（一卷）	三十一	250
一五八八	唯識二十論（一卷）	三十一	63
一六三九	提婆菩薩破劣伽經中外道小乘四宗論（一卷）	（大正藏はラジョナールチの訳とする）	三十一
一六四〇	提婆菩薩釈迦經中外道小乘涅槃論（一卷）	"	156
一六五一	十二因緣論（一卷）	"	480
			淨意菩薩造

以上である。右の総数と『続高僧伝』のうがディールチの訳經総数とは合わない。十地經論のように他僧との

共同で訳したものを使がどう計算したか、経籍における訳者名の混同、など原因がさまざまあらう。右のうちにボディールチの訳していないものも、あるいは混入しているかもしだれぬ。しかしその数はわずかで、かれの訳経についてのおおよその見通しをさぐる上では、大した不都合はないだらう。

『大薩遮尼乾子所説經』は「ニガンタの大いなる指導者サッチャカの説いた經」というほどの意であろう。その「ニガンタ」について中村元氏の解説を節略して引いておこう。

ジャイナ教の祖師は六師へ仏教成立当時の仏教以外の大人の代表的思想家々の一人であるニガンタ・ナータブッタである。ニガンタとは「繫縛を離れた者」という意味である。ナータブッタとはナータ族の出身者という意味であり、本名はヴァルダマーナであるが、大悟してから後にはマハーヴィーラ（偉大な英雄）と尊称される。「偉大な英雄」という呼称は、仏典ではブッダに限っても用いられ、漢訳仏典では「大雄」と訳されているように、ジャイナ教のみならず当時の諸宗教において一般に偉大な宗教家に対して付せられていた尊称であるが、後世にはマハーヴィーラというと、専らジャイナ教の開祖を指していくと解せられるようになつた。ニガンタとはかれよりも以前に古くから存した宗教上の一派の名であるが、かれがこの派に入つてのち、その説を改良したのでジャイナ教が成立した。しかしジャイナ教が成立したあとでも、なおジャイナ教のことを、その教徒自身も、仏教徒も共に、ニガンタと呼んでいた。ジャイナ (Jaina) とは「ジナ (Jina 勝者) の教」という意味である。宗教上の修行を完成した人をジナ（勝者）と呼ぶわけは、かれが一切の煩惱という敵にうち勝つた人であると讃えられていたからである。このような人をジナと呼ぶことは仏教とも共通であり、仏典ではしばしば、ブッダをジ

ナと呼んでいる。しかし後世インドでは、ジナという語はジャイナ教の修行完成者を特に意味するようになつた。また他方修行完成者のこととをジャイナ教でも「ブッダ」と呼ぶことがあるから、この点でも仏教と共に通であつたが、後代インドではブッダというと、仏教での理想的人格を意味するようになつた。（『原始仏教の成立』）

なお、氏はサッチャカについても同書で「商業都市、ヴェーサーリーに住んでいたサッチャカはジャイナ教の行者であり、ゴータマ・ブッダとその晩年にしばしば問答を行つたけれども、必ずしも仏教信者はならなかつたようである。」と解説する。「必ずしも……」は、仏教側での伝え、ことに『大薩遮尼乾子所説經』で、サッチャカがブッダに帰依し、遠い将来に成仏するだろうと、予言されていることを含んでの、説明であろう。

さて、この経は、世尊が毘闐延という都城の祇園丁の園中で文殊師利ほかと対話することから展開する。毘闐延はウッジエーニーで、中インドを西南にはずれたアヴァンティ國の首都。祇園はチヤンダバジヨータで、アヴァンティ國王の呼び名。本名はバジヨータ（灯光）、不眠症に悩み、酒を強飲し、もともとはげしい性質がいいよ荒れ、薬を勧めるものをみな殺した。このため人はチヤンダ（暴惡）バジヨータと呼ぶようになった。のち、ゴータマ・ブッダの弟子マハーカッチャーヤナによつて仏門に帰依した、といわれる。ところで、祇園はまたチヤンダーラの訳語の一つである。ゴータマ・ブッダの時代にチヤンダーラ出身の國王のいたことが仏典に散見するが、バジヨータは、あるいはそうした國王の一人だつたのではないだろうか。アーリヤ人が支配するようになつてからのインドでは、カースト（階級）制度が確立し、上から順に、バラモン（司祭者）、クシヤトリヤ（武士）、ヴァイシャ（庶民）、シユードラ（奴隸）の四つに大別され、これを四姓といい、シユードラの男

とバラモンの女の間に生れた子を、シユードラよりさらに下位においたのがチャンダーラだ、といわれる。カーストは今のインドにも、さらに複雑になつて存在し、チャンダーラはやはり最下層で、英語でアンタッチャブルといい、実際バラモンの女性で、死んでもかまわぬチャンダーラ出身の医師には手を触れさせない、といつた例が少くないらしい。わが中世の日蓮が「われはセンドラの子」といつたセンドラは、チャンダーラのことである。かれが最下層の人民の出身であること自ら示したのである。仏教では四姓平等を唱えたが、時代がくだり、バラモン出身の僧が増えるに従つて、その平等観があやふやになつていつたように見受けられる。仏教国といわれるネバールやスリランカにカーストがはつきりと存在し、法律としては無いことになつてゐるが、実際には他のカーストの人たちとは結婚しない。もともと四姓制度のなかつた日本でも、似た差別のなお存在することは、いうまでもない。

サッチャヤカは、この経の第四品に登場し、パショータ王と問答する。第五品は「王論」と題し、世の国王の種類を列挙し、国王の任務を説き、国王が権力を乱用し人民を苦しめることをいましめる。第五品はこの経の第三卷から第五卷までの三巻を占め、全經の約三分の一で、ひとつの山場となつてゐる。ところが宋訳桺伽の訳者クナバドラの訳したこの経には、国王をいましめる「王論」にあたる部分が全くない。これもまたグナバドラの当時には經典としては成立せず、以後ボディールチまで七、八十年間に製作されたのであろうか。グナバドラがその状況判断に従つてはぶいたのであろうか。

次に『文殊師利巡行經』。ここでは文殊師利は童子であり、その童子が長老シャーリブトラに向かつて、禪定

や阿羅漢について論難する。聞いていた比丘たち五百人が、童子にわれわれの修行がわかるか、と座を立つ、といつた場面が出て、法華經のはじめの部分を思わせる。

『差摩婆帝授記經』は、マガダ国王ビンビサーラの夫人スマーパティーに対し供養の功德を説き、『仏說大方等修多羅王經』は、ビンビサーラ王に、快樂にふけることの不可なることを説く。

『勝思惟梵天所問經』の梵天は、万有の根源プラフマンを神格化したもので、もとバラモンの神である。『無字宝篋經』も同じ梵天に対する教え、という筋書き。

『勝仏經』は、ブッダをそしり、僧團にそむいた者も、またほさつとしてその罪を消除しうることを説く。

また、論の部では提婆ほさつが楞伽經に見える外道すなわち仏教以外の宗教や、小乗すなわち上座部の主だつたものを破折しあるいは解説する論を訳している。

これらの訳業からうかがえるボディールチには二つの特色が著しい。

そのひとつは、仏教以外の思想・宗教への強い関心であり、それらにもブッダによつて正しいものと認められる要素が存在する、という思想。

いまひとつは、仏教内部で、上座部の僧たちから軽視された女人や童子も、その敬虔な行為や、到達した悟境によつては仏となりうる、という思想である。

後者は大乗佛教には一般の思想といつてよく、さほど珍しくは感ぜられないだろうが、ボディールチ以前の訳者で、女人、童子、仏をそしる者、外道までをふくめ、その成仏をめざす經典を運んで訳した人は、あまりな

いのではないか。そうして前者は、かれの訳した論そのものが仏教側の文献としてはほとんど唯一のものであることからも推察しうるよう、ボディールチに際だち、他には稀薄な傾向だつたと思われる。

楞伽經は、そのような思想をもつボディールチが、選んで訳した經であり、中国に来てまず訳した經の一つであつた。かれにとつて、これが重要な經典であつたことは明らかであろう。かれがグナパドラの宋訳を参照したことはかれの訳文にはつきり現れている。かれは宋訳のよいところは遠慮なく己の訳文に吸収した。これは宋訳尊重の態度であろう。しかも、かれの訳した魏訳が十巻本であるのは、その梵本の方が四巻本のテキストより楞伽經の本意をよりよく示し得ている、と判断したからではないか。

ボディールチについては、いうべきことは多いが、後のち更に触れるであろうから、これまでにして、次に七巻本・唐訳の訳者シクシャーナンダにつき、贊寧（九一七—九九九）の『宋高僧伝』（九八九）によつて。

シクシャーナンダ（六五二—七一〇） 西域のコータン國の人で、大小乘に通じ、他の諸学にもくわしかつた。当時、中国では女帝武則天の治世だつたへ武氏は「周」といふ國号を立てたから、その時代に訳されたものは、「周訳」というべきだが、習慣に従つて「唐訳」と呼んでおく。武氏は大乗佛教を尊重した。華嚴經の旧訳（六十巻本）に不備なところがあり、完全な梵本がコータンにあると聞き、使をやつて梵本と訳者を求めさせた。六九五年、シクシャーナンダが梵本を携え洛陽の都にやつてきた。南インドの沙門ボディールチ（名は同じだが魏訳の訳者とは別人）、沙門義淨と協力し、復礼・法藏等を筆受として訳業を開始し、六九九年、八十巻本を訳した。新訳華嚴である。七〇〇年五月から『大乗入楞伽經』を訳し始め、七〇四年訳了した。この年かれは老母

のため帰省。七〇八年、復位した唐の中宗の招きで再来したが、訳業にからぬうちに発病し、七一〇年示寂。

楞伽經の翻訳につき、法藏は次のような実情を伝える。

シクシャーナンダは洛陽の仏授記寺で華嚴を訳了し、ついで楞伽再訳の勅をうけた。訳了せぬうちに朝廷に近侍すべく清禪寺に移住した。粗訳がおわり、検討を加えぬうちに、勅により帰国した。七〇二年、トカラの三藏ミトラシャーナンタがやつてきた。インドで二十五年すごし、つぶさに三藏を極め、殊に楞伽に精通していた。勅により復礼・法藏と共に再検討して訳し直し、復礼が文章を調整し、經序は武則天の御製である。（玄義）

『宋高僧傳』の記事とはズレがある。現場に立会った法藏のことばの方が事実に近いだろう。それなら、唐訳は粗訳においても、シクシャーナンダはあまり関与せず、復礼・法藏の手でほとんど事を運んだのではないか。決定訳にはシクシャーナンダは全く関わらぬ。ミトラシャーナンタが、法藏のいふほどに楞伽の達人なら、ミトラシャーナンタの訳とうたえばよいのに、シクシャーナンダを訳者と掲げるのは、こみいつた事情の伏在することを伺わせる。考えうる一つに、次のようなこともあるうか。

シクシャーナンダは楞伽の理解において魏訳のボディールチに近かつた。魏訳と違うところを際立たせて「新訳」の新しいゆえんを強調しようとする復礼・法藏らと意見が合わなくなつた。復礼らの意見具申によつて、シクシャーナンダは訳場から遠ざけられ、新來の、中國語にはあまり熟しない、それだけに復礼らの言いなりになるミトラシャーナンタがその代りに招き入れられた。しかし「訳者」としては、インドにも西域にも名声ゆるきないシクシャーナンダを表に立て、あまり知られぬミトラシャーナンタは蔭においてた。もとより臆測にすぎないが、

法藏の『楞伽心玄義』を読み、唐訳を宋・魏訳と一字々々つき合わせてゆくと、そのような想像を禁じえなくななる。次に法藏の三訳に対する批評を引こう。

四巻本（宋訳）は翻訳が不充分で、西方の語音へあるいは語順の意かゝをそのまま使用しているので、すぐれた人達でも理解のしようがなく、つまらぬ連中にこじつけを許すことになる。十巻本（魏訳）は、文品はいくらかましたが、聖意がはつきり表現できてはいない。文字や語句を勝手に加えたので、意味があいまいになり、あるいは間違ってしまう。かくて明白な正理も、外國語によつては通じないへあるいはインドのことばを音写しただけのことばが多いため、といふほどの意かゝということになつてしまふ。聖上（武則天）は、旧訳のこの通じ難さを嘆かれ、再訳を命ぜられた。このたびの訳では、五種の梵本を詳細に検討し、二漢訳を勘案し、その長所は採用し、その短所は訂正した。年をかさねての優れた訳業で、經旨を完全に伝え得たものといふべく、学ぶ者は、これによつてもはや誤りをおかすことはないであろうか。

勅命による唐訳への讃美はやむをえぬとしても、宋・魏訳への批評は度がすぎよう。宇井氏のいうように、漢人には外国の訳僧を軽視する傾きがあつて、法藏にもこのようないい言葉をはかせたのだろうか。宋・魏訳は、確かに読みにくく、理解に困難だ。では唐訳は読み易く理解し易いか、といえば、そうはいえぬ。楞伽の現存梵本の文章が極めて読みにくい奇古なものであることを、今のサンスクリットの達人たちが口をそろえていう。またこの經の思想の難解も、専家がみな認めるところ。それなら、もともと分りにくく読み難かつたので、宋・魏訳は、分りにくいものは分りにくく訳すという翻訳の正道を歩んだのだ、といえなくはない。（一九八五・二・二一）